

Cuatro décadas al Pacífico

El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile publica este número especial de *Estudios Internacionales* sobre la cooperación transpacífico en el marco de APEC, con motivo de los varios encuentros que organismos técnicos de esta Asociación realizarán en Chile en 2004 y que habrán de culminar con la cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno.

La cooperación transpacífico es un tema que ocupa al Instituto desde su creación, en 1966. Las conferencias sobre “Chile vuelve al Pacífico” y la “Comunidad del Pacífico en Perspectiva”, realizadas en 1970 y en 1979, respectivamente, la primera en Viña del Mar y la segunda en Isla de Pascua, marcan algunos de los hitos sobresalientes de los numerosos seminarios, grupos de estudio e investigaciones que han tratado sobre la materia. Especialmente significativo es el hecho de que esta preocupación nació incluso con anterioridad a las primeras expresiones de la cooperación a través del Pacífico, primero en el marco de PECC y luego de APEC.

Esta dedicación de cuatro décadas al Pacífico no es casual. Ella se inserta en las más profundas raíces de la historia de Chile, desde los gobiernos de Portales hasta Balmaceda, en el siglo XIX, y en numerosas otras manifestaciones de interés público y privado a lo largo del siglo XX. Estas manifestaciones no fueron meramente teóricas pues se tradujeron en numerosas iniciativas vinculadas al comercio, la navegación, la aeronavegación y la búsqueda de vínculos políticos y económicos con países y regiones afines.

La cumbre de APEC que se realizará en Chile marca la culminación de un largo esfuerzo en que han participado hombres de Estado, empresarios e intelectuales. La cooperación transpacífico se ha transformado así en un objetivo y en un patrimonio nacional y regional al cual este número especial desea contribuir.

Francisco Orrego Vicuña
Director de *Estudios Internacionales*